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“我从小就听着锣鼓点长大。”
裴童的父母和姥姥、姥爷都爱听
戏，家里电视大部分时间都在播
戏，以至于对少年时代的裴童来
说，看戏比看动画片要多。

母亲给他讲过一个童年趣事。
记得裴童刚会走路那年，他独自在
屋里玩，母亲在外忙着做饭。当时
电视里正在播放河北梆子 《陈三
两》时，年幼的裴童竟拿起手绢，
嘴里哼哼唧唧，跪在地上模仿起
来。母亲以为他哭了忙跑进来，一
看他的样子，笑个不停。

等裴童稍大些，母亲当起他的
启蒙老师，带他走进戏曲世界。在
裴童十二三岁时，母亲专门找了戏
校让他系统学习河北梆子。

有一次，裴童看了一场京剧程
派的演出，戏中青衣的装扮、端庄
成熟的表演深深吸引了他，他决定
转学青衣。从之前的小生转青衣并
不简单，为了学好，他在北京、天

津来回奔波。那段时间，光火车票
就攒了200多张。

“老师特别严格，一句唱不好
就反复磨炼。”裴童说，学 《梅
妃》时，有句“何等缠绵”，一句
腔转好多小弯，腔调复杂，仅这四
个字，他愣是练了一个星期老师才

点头。
2012年的一场汇报演出，裴童

要和同学们搭档表演 《荒山泪》。
戏中，裴童饰演的“张慧珠”不仅
唱腔复杂，而且水袖功夫多。最
终，他不负众望，成功完成了这出
耗时2个多小时的大戏。

自幼钟情戏曲

春风轻拂，万物复苏，大地回
春。青县大运河畔景色宜人，西侧党
旗公园内，54岁的杨植成带领团员
们沿运河爬行。几十人动作划一，远
远望去像鳄鱼集体出逃，这支有趣的
队伍是青县大运河爬行团。

“每天早晨 7时，我们准时集合
训练。今年，我们从大年初二就组织
集体爬行了，大家的积极性很高。”
团长杨植成说，爬行团是去年4月成
立的，从最开始的几个人发展到现在
几十人。不到一年的时间，爬行团得
到众多团员认可，也给了他更多动
力。

5 年前，杨植成在北京接触到
了爬行运动，感到很有趣。回到青
县后，他开始系统学习爬行动作，
才发现了它的妙处。“我平时很注
重养生，做了一段时间的爬行运
动，发现它不仅可以健身，还可以
缓解脊柱压力，合理锻炼对身体有
好处。”

于是，杨植成向好友提出组建
爬行团的想法，没想到好友很支
持，当即决定每天早晨陪他在公园
一起锻炼。“刚开始，别人看到我们
在地上爬，觉得很奇怪，甚至有人
觉得很可笑。可时间长了，反而吸
引了不少人加入。”杨植成说，每个
人的身体情况不一样，为了让更多
人有针对性地锻炼，他又研究了五
兽行，新创了旱地游泳爬、经典鳄
鱼爬、犀牛望月爬、蝎子爬、猩猩
爬等8个经典动作。

“比如旱地游泳爬，手臂要 360
度旋转，有扭头的动作，肩、颈、
腰、腿都能得到锻炼。”杨植成一
边演示，一边介绍，“再比如经典
鳄鱼爬，主要是锻炼人的平衡力和
核心力量，这样能增强心肺功能，
促进血液循环。”不仅如此，他还
把之前学习的八段锦中的一些动作
融入其中，让每个爬行动作更合
理。

“爬行团每天集体运动半个小时
就自由组队，大家可以根据自身情
况，做针对性锻炼，这样效果更
好。”杨植成说，爬行运动投资小，
做锻炼时只需一副橡胶手套，适合
人群广泛。团员平均年龄在 50岁左
右，年纪最小的不到 10岁，每天跟
着妈妈一起来锻炼，年纪最大的 68
岁。团员中有不少上班族，爬行运动
也得到了一些武术爱好者和医护人员
的青睐。

现在，爬行团小有规模，青县党
旗公园一角已经容纳不下 50多人的
爬行团体。他们分散成几支小分队在
不同场地锻炼。许忠昌是爬行团的

“元老”，也是滩涂公园爬行队队长，
每天他带领 18人的小分队在大运河
东侧河畔爬行。

如今，杨植成把更多的精力放在
培养小队长上。他说：“我的目标就
是让大运河爬行团‘开枝散叶’，让
小分队活动在多个地方，以便让更多
人参与进来，身心受益，爱上这项运
动。”
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征稿启事
本报民生新闻版面开

办的《草野事·民生情》栏
目，受到了广大读者的欢
迎。本栏目虽然表现的是草
野之事，反映的却是民生之
情。本栏目以记叙为主，无需
过多评论；务求简短、言之有
物；务必真实，不虚构、不夸
大。我们尊重表达的权利，相
信真实的力量。

我们期待收到来自不
同地方的故事，倾听来自
不同行业群体的声音，尤其
欢迎来自基层细节生动的故
事，小中见大、滴水见太阳。
我们愿用有限的版面，撑起一
方公民发言的舞台。

来稿请注明《草野事·民生
情》专栏，邮箱：czrbmsxw@
163.com。
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电视翻新再套牌电视翻新再套牌
失去诚信难长久失去诚信难长久
李智力

“用了近 6 个月的电视居

然是个套牌翻新货！”南皮

县王寺镇的刘女士说，前段

时间，她从镇上的家电商场

那里买的电视现了“原形”。

不久前，刘女士家的电

视机坏了，她打算去镇上的

家电商场买一台新的。一进

商 场 ， 就 相 中 了 一 台 标 价

2900 元的 65 寸液晶彩电。商

家告诉刘女士，这台电视是

外国品牌，价位便宜，体验

也非常好。在商家的一番推

销下，刘女士买下了这台电

视。

电视确实画质不错，但

画面偶尔会出现卡顿情况。

刘女士询问原因，商家告诉

她是网络问题，让她不要担

心。3 个月后，电视弹出了

提示系统升级的消息。没想

到电视升级后就开始频繁提

示内存不足，而且变得非常

卡。

“我又没有下载新的软

件 ， 怎 么 会 内 存 不 足 呢 ？”

刘女士不解，想要换货，但

商家坚持只修不换。可电视

修好后，看了没两个月，又

出现了升级提示。刘女士觉

得不对劲，另找了个会修电

视的师傅给瞧瞧，这一瞧看

出了大问题。

“维修师傅说这台电视是

套牌翻新的，外面样子看着

新，可里面的零件都是七拼

八凑出来的。”刘女士生气

地说，她找到店家要退货，

可店家却坚决不退货，只对

刘女士进行了赔偿。

“现在每次看到电视卡

顿，我就会想起那次不愉快

的购物，再也不会去这家买

东西了。”刘女士说，这种

“花式”套牌是“一锤子买

卖”，坑了别人也是坑了自

己 。 因 为 ， 只 有 商 家 有 诚

信、商品质量有保证才能长

久经营下去。

运河爬行团运河爬行团
有趣又健身有趣又健身
邢 程

早晨 6时，是张楠楠每天固定的
起床时间。收拾家务、洗漱、给家人
做早餐，吃完饭后，7时 30分和丈夫
一起开车前往公司上班。

“现在自己开车方便多了，从家
到公司新修了一条路很好走。15公里
的路程，不到 20分钟就能到。”张楠
楠说，8年前自己刚到沧州时，每天
最晚 7时就得从家出发，等待班车，
到公司起码得40多分钟，时间非常紧
张。

今年32岁的张楠楠，是北京市顺
义人。2014年大学毕业后，应聘到北
京金城泰尔制药有限公司，在设备能
源部工作。

如今在沧州工作，张楠楠说，完
全是一种“缘分”。

多年前，受环境、土地等因素制
约，北京医药产业亟待疏解。当时，
京津冀协同发展战略为北京医药产业
的前景带来转机——2015年 1月，京
冀两地共同签订医药产业协同发展框
架合作协议，共建北京·沧州渤海新

区生物医药产业园，承接北京企业集
体转移。

那年春天，金城泰尔顺应战略的
“东风”，将原料药生产基地落户到北
京·沧州渤海新区生物医药产业园
内，成为入驻这个产业园区的首批北
京医药企业之一。

在北京土生土长，是离开家乡，
到一个陌生城市打拼，还是跳槽到北
京别的企业工作？张楠楠坦言，当年
公司搬迁时，自己很犹豫。但她还是
选择来到沧州。“自己年轻，不论在
哪儿都得好好干。”她说。

因为需要前期调试设备，张楠楠
是第一批来到沧州公司的员工。刚到
新环境，她有点不适应。

“第一批人里就我一个女的，公
司给我安排了单人宿舍，屋里很空，
晚上住很害怕。”张楠楠说，当年公
司里都是土路，海边风大，出去一趟
一身土，而且路灯非常少，一到晚
上，外面一片漆黑，自己都不敢出
门。

陌生和艰苦的环境下，张楠楠开
始想家了，天天晚上跟在北京的父母
通电话。家人说，实在不行就回来
吧，在北京再找个工作干。

但张楠楠最终坚持了下来。“我
很喜欢 《真心英雄》 里的一句歌
词，没有人能随随便便成功。到哪
都得需要奋斗，既来之，则安之
吧！”她说。

安下心来的张楠楠逐渐找到了正
确的节奏。在工作中，她勤勤恳恳、
兢兢业业，逐渐从一名普通员工升职
为部门副经理。从 2018年至今，她
连续 5年获得金城泰尔沧州分公司的
年度优秀员工称号。2021 年，她还
获得了集团总部的年度优秀员工称
号。

“能感受到，这些年小张真是把
公司当成了施展才能的平台，心中没
有杂念，踏实干事，而且和同事们都
相处得非常好。”公司办公室主任胡
文秀说。

张楠楠事业有成，她身处的北

京·沧州渤海新区生物医药产业园，
也成了北京药企发展的“沃土”，目
前已经初步构建起“医药中间体+原
料药+制剂”的完整化学药品生产链
条，园内知名医药企业的 74个生产
项目中，来自北京的就有 49个。金
城泰尔沧州分公司也获得发展良
机，先后分两期共投资超 3.1亿元建
设了匹多莫德、硝呋太尔、富马酸
比索洛尔等多个原料药项目。三期
投资 3000余万元建设的 2吨/年普罗
雌烯原料药项目，预计在今年 6 月
竣工投产。

京沧两座城市，因京津冀协同发
展战略而“喜结良缘”，还促成了张
楠楠的“终身大事”。2018年，她和
海兴县的同事李长华走进了婚姻殿
堂，成了“沧州媳妇”。

婚后，张楠楠和丈夫一起努力，
生活质量越来越高。2018年，他们的
儿子出生了，当年还买了私家车；
2019年，在黄骅新城买了一套三室一
厅的房子。张楠楠还主动要求把在海

兴老家的公婆接来一起住，一家人其
乐融融。

李长华评价妻子：“楠楠是一个
勤奋孝顺的人，身上有很多优点值得
我学习。”

更让张楠楠高兴的是，近年来沧
州变化非常大，公司和家周边的硬件
设施环境越来越好。“我家附近新增
了多处高速路口，从家开车上高速只
需要 5分钟，不到 3个小时就能到北
京娘家了。”她说。

谈到未来打算，张楠楠说，人生
的价值就在于任何环境下都能奋斗成
长，今后自己还是一如既往地踏实工
作，在生活中，和丈夫一起孝顺好老
人，照顾好孩子。

从从从“““北京女孩北京女孩北京女孩”””到到到“““沧州媳妇沧州媳妇沧州媳妇”””
周周 洋洋 孙孙 杰杰 李志杰李志杰

肃宁京剧演员裴童肃宁京剧演员裴童肃宁京剧演员裴童：：：

男扮青衣俊秀美男扮青衣俊秀美男扮青衣俊秀美
传承戏曲韵味足传承戏曲韵味足传承戏曲韵味足
本报记者本报记者 孙孙 杰杰

“我最喜欢京剧里的

青衣角，单听伴奏都令

人享受。”早晚高峰，人

去匆匆的北京市地铁

里，裴童始终戴着耳

机，听着变化多样的戏

曲旋律，沉浸在自己的

小世界里。

今年30岁的裴童是

肃宁县付佐村人，学习

戏曲20多年了，是一名

京剧演员，饰演青衣行

当，扮相俊美秀丽，有

一副宽亮甜润的好嗓

子。如今，他在北京担

任京剧老师，还在直播

平台拥有近 8 万粉丝，

他想让京剧在年青一代

中继续传承。

在大学期间，裴童参加了第
七届国戏杯学生戏曲大赛，与来
自全国的几百名参赛选手同台竞
争。虽然竞争压力很大，可裴童
凭借扎实的基本功和稳定的发
挥，层层突围，取得了个人项目
一等奖。

随后不久，有影视剧导演找到
了裴童，希望他能为一部剧担任戏
剧指导，并教几位主要演员演唱戏

曲。“接到这个邀请时特别意外，
后来得知主演是闫妮，是我非常喜
欢的演员，既紧张又开心。”裴童
笑着说。

戏中闫妮扮演的是一个戏曲
演员角色，裴童需从唱腔到手势
动作进行全面教授，丝毫不敢懈
怠。裴童说，往常自己演出，排
练一两遍就差不多了，可这次完
全不同。

“拍摄过程中，为配合近景远
景各种镜头，要唱很多遍。加上
现场为了营造效果，释放了烟
雾，唱起来十分呛嗓子。”裴童
说，“在剧组的几个月时间，忙
碌又充实，跟自己喜欢的演员
合作，也是一次全新的体验。”
对裴童来说，这次指导经历也
让他收获颇多，是一段难忘的
经历。

担任演员戏剧指导

令裴童欣慰的是，和前几年相
比，现在主动学戏的年轻人越来越
多，戏院里观众呈逐渐年轻化趋
势，这与戏剧从业者的努力有很大
关系。

2019年开始，裴童有了一个新
身份——京剧老师。他在北京戏娃
艺术团担任了京剧老师，带领小朋
友们多次在国戏杯学生戏曲大赛中
获奖，他自己也被评为“优秀指导
教师”。

教 育 部 门 提 倡 “ 戏 曲 进 校
园”，裴童也积极响应，多次进
入中小学普及戏曲知识。不仅
如此，他还在北京高校开设的
戏曲选修课上担任老师，虽然
课程由学生自愿选择，但每次
报名参加的学生都特别多。“向
大中小学的学生们讲授戏曲知
识，让更多年轻人接受并喜欢
戏曲，我觉得肩上的担子更重
了。”裴童说。

在学校结束了一天的课程，晚
上回到家稍作休息，裴童又准时进
入了直播间。从 2021 年 11 月起，
他每天坚持直播唱京剧，也给粉丝
做义务指导。虽然直播占据了他大
部分空闲时间，每次结束时都累到
声音沙哑，但眼看着直播间从七八
个人到几十个人再到如今几百人，
单个视频最高点击量40万余次，粉
丝近 8万人，裴童觉得这份热爱和
坚持值了。

线上线下教戏曲

裴童饰演裴童饰演《《荒山泪荒山泪》》中的张慧珠中的张慧珠

裴童在裴童在《《三击掌三击掌》》中饰演王宝钏中饰演王宝钏


